

El Clínico y el Río Hortega de Valladolid van como un tiro en la lista de espera quirúrgica

Neurocirugía y Traumatología continúan como las especialidades con más demora en Castilla y León y se acerca a los cinco meses, mientras que solo una operación de Dermatología tarda menos de 30 días

RICARDO GARCÍA VALLADOLID

Castilla y León anota un nuevo descenso en la lista de espera quirúrgica. Al cierre del segundo trimestre de este año, el tiempo medio que un paciente debía esperar para pasar por quirófano se situaba en 100 días, dos semanas menos que en las cifras de marzo. Aún así, las diferencias entre los tiempos que manejan los diferentes hospitales siguen siendo sangrantes, con los Salamanca y El Bierzo triplicando a los de Valladolid.

Según las cifras de listas de espera publicadas ayer por Sacyl, la demora media para someterse a una operación en la Comunidad es de poco más de tres meses, lo que supone un nuevo descenso tal y como ya avanzó hace algunas semanas el consejero de Sanidad, Alejandro Vázquez.

Reducción que, además, Sanidad vincula al plan de choque puesto en marcha al tal efecto. Es más, a través de un comunicado la Consejería de Vázquez destaca que son 39 días menos que los registrados al comienzo del plan de choque puesto en marcha por la Consejería de Sanidad (139 días en marzo de 2022).

El número de pacientes en lista de espera quirúrgica estructural se sitúa a finales del segundo trimestre de 2024 en 30.038, frente a los 42.574 de marzo de 2022, con un descenso global desde el inicio de legislatura de casi un 30 % y 12.536 pacientes. El descenso también es importante con respecto al segundo trimestre de 2023, en el que se registraron 34.169 pacientes en espera de quirófano.

La Consejería de Sanidad viene implementando, desde la llegada del equipo de Alejandro Vázquez, un plan de choque que gira sobre el eje de un uso eficiente de los recursos propios, sin descartar, en caso de necesidad, el uso de recursos adicionales, manteniendo siempre la garantía de calidad en la atención prestada.

Por especialidades, las que más pacientes suman en el segundo trimestre del año para una intervención son traumatología, con 10.603; cirugía general y digestivo, con 5.295; y oftalmología, con 4.404, lo que significa que tres especialidades acumulan alrededor del 70 % de los pacientes. Las que menos son cirugía cardiaca, con 122, y cirugía torácica, con 75 pacientes.

Pese al descenso generalizado de los tiempos de espera, la realidad es que las desigualdades entre hospitales se mantienen. Así, mientras el Clínico de Valladolid figura con la menor demora de la Comunidad con 39 días, otros como el hos-

Pacientes en lista de espera quirúrgica					
■ Por hospitales	Lista de espera estructural		■ Por especialidades	Lista de espera estructural	
	Pacientes	Días		Pacientes	Días
(A 30 de junio de 2024)					
■ Avila	1.075	55	■ Angiología/cirugía vascular	523	63
■ Burgos	4.077	109	■ Cirugía cardiaca	122	45
■ Miranda de Ebro	681	70	■ C. general y aparato digestivo	5.295	82
■ Aranda de Duero	723	81	■ Cirugía maxilofacial	260	100
■ Bierzo	2.620	138	■ Cirugía pediátrica	326	68
■ León	5.969	117	■ Cirugía plástica	839	114
■ Palencia	907	28	■ Cirugía torácica	75	31
■ Salamanca	5.433	144	■ Dermatología	179	21
■ Segovia	1.264	51	■ Ginecología	913	47
■ Soria	739	64	■ Neurocirugía	731	139
■ Río Hortega Valladolid	3.023	80	■ Oftalmología	4.404	42
■ Medina del Campo	439	50	■ Otorrinolaringología	3.036	97
■ Clínico Valladolid	1.627	39	■ Traumatología	10.603	140
■ Zamora	1.461	67	■ Urología	2.732	103
■ Total	30.038	100	■ Total	30.038	100

FUENTE: Consejería de Sanidad

pital El Bierzo de Ponferrada o el hospital de Salamanca triplican ese indicador hasta las 138 y 144 jornadas, respectivamente.

De hecho, conviene destacar la lista de espera que presenta el otro hospital de Valladolid capital, el Río Hortega, que se sitúa con 80 días a pesar de que, al igual que el Clínico, se enmarca como uno de los grandes centros hospitalarios de la comunidad autónoma, una categoría en la que los dos hospitales vallisoletanos destacan especialmente por sus bajos tiempos de espera.

También en este sentido, el mejor dato lo arroja el Complejo Asistencial Universitario de Palencia, con 28 días, aunque en este caso el volumen de pacientes que asume es más contenido.

Más allá de las circunstancias en las que pueda encontrarse cada hospital de Castilla y León, la realidad es que hay personas que pueden pasar por quirófano en poco más de un mes mientras que otras deben esperar hasta casi cinco. Y por si fuera poco, cuando se aborda la lista de espera de las distintas especialidades esta situación se acentúa.

► **ÁVILA.** El Complejo Asistencial de Ávila está dentro de los hospitales de menor tamaño de la Comunidad. Cuenta con una lista de espera de 55 días, lo que supone un aumento con respecto a los 49 que registraba en marzo, y todo ello a pesar de que los pacientes en lista de espera estructural se han rebajado de 1.373 a 1.075.

► **BURGOS.** Burgos es, junto con Valladolid, la única provincia de la Comunidad que cuenta con tres hospitales en su territorio, aunque

en este caso dos de ellos son centros comarcales. Precisamente esto es lo que favorece que el hospital Santiago Apóstol de Miranda de Ebro y el Santos Reyes de Aranda de Duero cuenten con una espera relativamente baja, de 70 y 81 días, respectivamente. Ambos datos son superiores a los del primer trimestre del año, aunque en este caso los pacientes en lista de espera estructural varían muy levemente.

En el caso del hospital de Burgos capital, la espera que registraba al cierre del segundo trimestre del año era de 109 días frente a los 114 de tres meses atrás. En este caso, además, los pacientes cayeron de 4.356 a 4.077.

► **LEÓN.** El Complejo Asistencial Universitario de León capital cuenta actualmente con 5.969 pacientes en lista de espera estructural, lo que supone aproximadamente 500 menos que hace tres meses. Asimismo, ha logrado reducir el tiempo medio de su lista de espera de 135 a 117 días. Lo que supone dos semanas y media menos.

Mientras tanto, en el hospital El Bierzo de Ponferrada, la demora media para pasar por quirófano es de 138 días, dos más que hace tres meses a pesar de que los pacientes a la espera se han reducido de 3.125 a 2.620.

► **PALENCIA.** En lo que respecta al Complejo Asistencial Universitario de Palencia, es el único de la Comunidad que maneja una lista de espera de menos de un mes con 28 jornadas, once menos que el trimestre anterior. En cuanto a los pacientes en lista, ha pasado de 1.356 a 907.

► **SALAMANCA.** Los últimos da-

tos de listas de espera del Sacyl sitúan al Complejo Asistencial Universitario de Salamanca como el hospital de Castilla y León que más tarda en citar a los pacientes para someterse a una intervención quirúrgica.

En el último balance alcanza los 144 días, que suponen una mejora notable con respecto a los 178 que presentaba al cierre del primer trimestre del año. Esto viene favorecido, en gran parte, por el descenso en el número de pacientes, que han pasado de 7.741 a 5.433 en espera estructural.

► **SEGOVIA.** El Complejo Asistencial de Segovia presenta en el último balance de Sacyl una lista de espera media de 51 días, uno menos que hace tres meses. Además, al igual que el tiempo se reduce de manera mínima también lo hacen los pacientes, ya que suma solo cien menos en lista de espera estructural, 1.264.

► **SORIA.** Por parte de Soria, el Complejo Asistencial cerró el segundo trimestre de 2024 con una lista de espera de 64 días y 739 pacientes, cifras algo mejores que las de tres meses atrás cuando contabilizaba 67 jornadas y 897 persona pendientes de pasar por quirófano.

► **VALLADOLID.** En Valladolid capital sus dos hospitales, Clínico y Río Hortega, presentan unas listas de espera de 39 y 80 días, respectivamente. Cuentan además, en este mismo orden, con 1.627 y 3.023 pacientes en espera estructural, lo que supone una mejoría de manera generalizada.

Mientras tanto, el hospital comarcal de Medina del Campo figura con 50 días de demora, tres menos que

al cierre del primer trimestre del año, y con 439 pacientes, cifra que apenas ha variado desde el último recuento publicado por la Consejería de Sanidad.

► **ZAMORA.** Finalmente, el Complejo Asistencial de Zamora figura en la última estadística de listas de espera de Sacyl con una demora media de 67 jornadas, un incremento sensible con respecto a las 53 del trimestre anterior. No obstante, el aumento del tiempo no se ha traducido en el número de pacientes en lista de espera estructural, que apenas ha variado y que ahora se sitúa en 1.461.

ESPECIALIDADES

Al igual que los distintos hospitales de Castilla y León presentan diferencias en su tiempo medio de espera quirúrgica, ocurre lo mismo con las diferentes especialidades, ya que mientras que en algunas las intervenciones se llevan a cabo en un intervalo corto de tiempo, en otras se pueden demorar varios meses.

Esto, sin embargo, no es algo nuevo, puesto que incluso las especialidades que presentan una mayor demora se vienen repitiendo a lo largo de los últimos datos publicados por Sacyl. Así, tanto Neurocirugía como Traumatología se sitúan en cabeza con una media de 139 y 140 jornadas de demora que en algunos hospitales puedes ser bastantes más.

En el lado opuesto, con la espera más baja, la especialidad que vuelve a aparecer es Dermatología, que con 21 días de demora media es la única que se sitúa por debajo del mes.

Justo por detrás, la siguiente especialidad que aparece en la lista es Cirugía Torácica, con 31 días de espera para pasar por quirófano, mientras que oftalmología aparece a continuación con 42 jornadas. Para completar la lista de aquellas especialidades cuyas intervenciones quirúrgicas se demoran menos de un mes y medio, Cirugía Cardíaca figura en la estadística de Sacyl con 45 jornadas.

Y en tiempos más dilatados se mueven Ginecología (47 días), Angiología y Cirugía Vascular (63), Cirugía Pediátrica (68), Cirugía General y del Aparato Digestivo (82) y Otorrinolaringología (97). Finalmente, por encima de los cien días de mora se sitúan Cirugía Maxilofacial, que alcanza esta misma cifra, Urología (102 jornadas) y Cirugía Plástica (14), que junto a las ya mencionadas Neurocirugía y Traumatología completa el podio de las especialidades que más tardan en citar para pasar por quirófano.